
智行理财网
马云说未来将属于虚拟货币(马云讲的未来趋势是什么)

11月13日，第五届世界浙商大会在杭州举行，阿里巴巴集团创始人、浙商总会会长
马云在会上发表演讲时对企业家提出建议，在现在新的经济形势下，还是要强调未
来观、全球观和全局观。未来观，我们必须要拥抱高科技，未来不是属于互联网公
司的，数字经济势不可挡，未来属于拥抱数字经济、拥抱互联网经济的企业。未来
不是所有的企业都要转型，但未来所有的企业都必须升级。

马云 图据IC photo

所以，对于
我们浙商自己，我想在
现在新的经济形势下，我还是要强调
未来观、全球观和全局观。
未来观，我们必须要拥抱高科技，未来不是属于互联网公司的，数字经济势不可当
，未来属于拥抱数字经济、拥抱互联网经济的企业。未来不是所有的企业都要转型
，但未来所有的企业都必须升级。

第二是我们必须要从出口导向走向消费导向，浙商是从出口导向中发展起来的，如
果不变成以消费为导向、以内需为导向，很多浙商肯定会死。今天中国的消费主力
是小镇青年，今年双11三四五六线城市的消费人群、消费金额的增速第一次同时超
过了一二线，网上购物的新增用户60%到70%来自于三四五线城市和农村……我认
为投资、出口是政府的强项，消费经济是企业的强项。企业的眼睛要从外看迅速变
成从内看，要做好本土经济，这比什么都重要。

第三是要发展先进制造业和现代服务业。过去40年，中国成为制造大国，浙商凭制
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造能力走了天下。今后，浙商要凭先进的制造业和现代服务业走天下。所以，我们
希望浙商能够真正的关注“一带一路”，融入“一带一路”。我还是在讲，新一轮
全球化正在形成，新的贸易形态、贸易规则、贸易机遇未来十年以内一定会出现。
全球贸易将会以消费者为驱动，以按需定制的新制造为驱动，未来的集装箱贸易将
会变成一个一个包裹。十年以前，我们B2B的订单平均一单货值是5万美金，现在阿
里巴巴B2B的订单一单已经下降到了5000美金，很有可能未来全球贸易每个订单是
500美金，甚至200美金。过去，全球化是大企业为主导；未来，全球化是好企业
主导，只有产品好、服务好、体验好、为他人好的企业才能走得更好。所以，今天
无论哪个国家，都要思考一个问题，新技术、新的贸易格局、新的世界格局出现以
后，每个国家必须调整自己的生产关系去适应新的生产力。哪个国家能够调整自己
的生产关系，哪个公司能够调整自己内部的生产关系，就能够把握未来。

所以，我也希望给社会各界一些建议，和所有关注经济的人分享一些思考。经济发
展要专家、学者、监管协同起来，合在一起，监管不仅仅要听经济学家，也要听听
企业家。

所以。我的建议是：
第一，我们建议大力发展现代金融。
我们金融不是简单的宽松、发钱，也不是简单的紧缩财政、收钱，而是需要改革落
后的金融体系，建立面向未来的新型金融体系。中国金融的主动脉做得非常好，但
是中国金融缺乏毛细血管系统。我们必须要建立面向未来的现代金融体系，支撑整
个中国未来以消费为驱动的经济。今天的高速公路，不是基于村镇公路建设，高铁
也不是基于绿皮铁路造出来的，快递不是基于中国邮政的，未来的金融，是面向数
字金融的金融。

第二，我们不要把实体经济和虚拟经济对立起来，也不要把实体经济的提法口号化
、正确化。
什么是实体经济，实体经济是指先进制造业加现代服务业，我们必须要支持先进制
造业，也要强化淘汰落后的制造业。真正大力发展现代服务业，因为中国14亿人口
，如果不发展现代服务业，中国未来的就业就会有相当大的困难。以创新服务拉动
消费、扩大就业，为主要的拉动手段和目标。

经济是要运营的，市场靠运、经济靠营。运是资源的分配，营是效率的意识。市场
经济不是靠管理，管是出了问题叫管，理是出了乱事才要理。我们要运营我们的经
济，希望我们的政策多一点，文件少一点……政策是需要上下联动，激发人的积极
性，激发人的努力，鼓励新生事物的发展。所以对新生事物，对消费拉动、内需拉
动的经济，出现的很多新生事物，要多一些保护少一些限制。

规则不等于限制，便利促进也是规则重要的一部分。监管是为了健康发展，离开发
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展的监管毫无疑义。发展也不一定带来风险，监管不一定就没有风险，有时候不适
当的、落后的监管也会是是巨大的风险。所以，我们今天只有监管部门、市场主体
、企业家们、经济学家们，大家共同努力，我们的经济面对国内外极其复杂的形势
，依然能够充满巨大活力。

14亿人的内需，中国统一的经济体，中国过去三四十年投下去的巨大的基础设施，
给世界、给自己的国家带来的希望和前途是空前的。所以，我们希望政府以创新服
务拉动消费、扩大就业作为主要的拉动手段和目标，因为我觉得我们只有坚定我们
自己国家的市场，以中国市场为主，我们才会面向未来。

刚刚大家谈到了传承的问题，科学的问题，文化的问题，我认为都非常之重要。传
承，包括刚才小贺讲到的，下一代贴上了标签。我自己觉得，有标签总比没有标签
的人运气要好很多。我们要给这个标签注入新的含义、新的定义。从刚才的对话来
看，我坐在那边很感慨，20年、10年以前，我绝对不会像现在的年轻人那样能够问
出这样的问题，能这样坦然面对社会的压力。所以我相信，中国的年轻人，中国的
下一代，浙商的下一代，一定会超过我们。我们在做自己事业的过程中，多关注培
养人才，建立制度，建立适合这些人才发展的文化体系，浙商就会有未来。所以，
尤其要学习、要交流。
学习和交流，不是让你去抄袭别人，而是去思考自己到底要什么，有什么，放弃什
么和坚持什么。

谢谢大家！

红星新闻记者 陈应鹏 袁野

编辑 张莉
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